



Mi Universidad

Ensayo

Alexander Higinio Pérez Monjaraz

1° Parcial

Antropología Médica II

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Licenciatura en Medicina Humana

2° Semestre

Comitán de Domínguez, Chiapas a 7 de marzo de 2025

El departamento de la historia y filosofía de la medicina humana de la universidad nacional autónoma de México cumplió 50 años al estudio de la promoción, además también ha importado investigaciones acerca de la enfermedad y aportado practicas sobre la medicina humana, lo cual es importante para poder intervenir en las enfermedades buscando una atención adecuada. En la época prehispánica se creía que las enfermedades se podían dar a causa del poder sobrenatural, un ejemplo de esto sería que las enfermedades se den por un castigo divino o que se diera por algo espiritual. En la época prehispánica se tenía una creencia acerca de los dioses en la cual cada dios se representaba con un poder, por ejemplo Tlaloc que era la divinidad del agua, en la cual ellos interpretaban las enfermedades como la ascitis por el castigo del dios pero pues ahora se sabe que la causa de estas enfermedades se dan por la acumulación de líquidos. En el siglo xx Roberts y campos Navarro y Mario Luiso, para describir y conocer el empacho se conoce que ahora son enfermedades como indigestión, ingesta excesiva de los alimentos etc, para poder tratar esta enfermedad se recurre a la medicina tradicional con el uso de plantas. La antropóloga está orientada hacia la medicina y la salud, además de poder tener relación con comunidades en las cuales existan los males, los antropólogos misioneros se consideran como hombres sabios, que están en contacto continuo y están en contacto con la sociedad. El folklores son las ideas, practicas, valores, y creencias que están centradas en el origen del mundo y pues lo tienen ciertas poblaciones, este puede ser entendido de una forma en la cual las poblaciones con cada cultura ven el mundo en su forma de pensar y como la cultura juega un papel muy importante en la forma de pensar y de comportarse dentro de las poblaciones. La teoría magna en la cual existen cambios de las personas dentro de una población o una comunidad, en la cual se describe como tienen rasgos particulares al igual que busca ser mejores que otras comunidades, tienen usos y costumbres distintivas, incluso tienen una buena economía. La creación de la medicina en la América Prehispánica, pudo haber sucedido por sucesos o creencias mágicas religiosa que estaban enfocadas en las enfermedades de las personas, y como afectaban la salud. Una de la característica andina prehispánica estaba muy enfocada en cómo se integrada con la naturaleza en las cuales se intenta explicar el mundo, se empleó una tétrada tierra, fuego, aire, agua, la cual despertó el pensamiento andino prehispánico, en donde se despertó duda y se intenta explicar las distintas formas de explicar al mundo, en su cosmovisión y la relación que se tenía con la naturaleza. La magia apareció de un momento a otro de una forma muy repentina donde se miraba desde un punto de vista sobrenatural, la teología prehispánica era panteísta que se refiera a como lo natural es la forma creacionista, además de que era

politeísta donde hace referencia a que las personas de esa época tenían una cosmovisión acerca de vida de muchos dioses. Como es en el caso de los incas eran politeístas ya que tenían una cosmovisión acerca del mundo divino de los dioses, en donde existían mundos, el de los dioses llamados Hanan Pacha y el mundo de los hombres donde ellos pertenecían llamado Kay pacha y por último el inframundo habitado por muertos llamado Uku Pacha. La medicina precolombiana se puede relacionar con las formas de sanación, en la cual su principal característica es que eran mágico religioso, en el cual existían dioses buenos y los dioses malos, los dioses buenos se encargaban de los beneficios positivos como lo son riqueza, salud, y el amor, y los dioses malos son los que tenían un maleficio, las enfermedades, y los desastres naturales conocidos también como cataclismos. Los indígenas tenían una concepción en la cual creían que la tierra era el centro del universo, su origen divino en el encuentro del maíz y la serpiente lo cual para ellos era un símbolo de mucha importancia. Se dice que los americanos creían que cuando los poseían por seres celestes como dioses o estrellas era una enfermedad caliente, mientras que la posesión de los seres del inframundo era considerada una enfermedad fría. Los antepasados realizaban rituales o sacrificios en los cuales se celebraba a la divinidad para así poder evitar enfermedades o desastres dentro de su grupo, uno de los causantes de desgracias y causante de enfermedad eran los Payé los cuales eran hechiceros en esa época. La magia está relacionada con las creencias, en las cuales se influye sobre lo natural, como hechicería o brujería en las cuales eran recurridos para poder lograr hacer un daño a una persona. La antropología brinda un papel muy importante para la formación del médico general, ya que brinda las interpretaciones biológicas, sociales y culturales de cada persona grupo o población en los procesos salud enfermedad. Con el objetivo de que el médico pueda comprender y entender las diferentes culturas dentro de las personas y así poder entender la cosmovisión de los pacientes acerca de los procesos salud y enfermedad. Otro papel muy importante que debe brindar el médico es que debe dar una atención adecuada, con calidad, sin discriminación y sobre todo con respeto ante la cosmovisión acerca de los pacientes acerca de la enfermedad ya sea por su cultura o sus ideologías y creencias, el médico general debe poder tener una visión holística acerca de las diferentes culturas en el proceso se debe proporcionar la promoción y la prevención de las enfermedades, con el fin de reducir enfermedades y de lograr que el médico respete las distintas culturas y formas de pensar, además de debe lograr estos objetivos de una forma adecuada y que realice sus labores con gusto, de forma responsable y sobre todo apasionado.

Referencias bibliográficas:

- 1.- Francisco Espinosa Larragaña. (2009). Historia, Antropología y Medicina. Revista Médica del instituto del seguro social.
- 2.- Dr. Gonzalo Aguirre Beltrán. (1982). Nace la Antropología Médica. Centro de investigación y medios superiores en Antropología Social.
- 3.-Oscar Frisancho Velarde. (2012). Concepción Mágico religiosa de la Medicina en la América Prehispánica. Acta Médica Peruana.
- 4.-Dra. Odalis Querts Méndez. (2013). Consideraciones Antropológicas en el proceso de formación Profesional del Médico general. Facultad de ciencias Médicas. SciElo.